

# UNIÓN REPUBLICANA

SUSCRIPCIÓN.

Novelda, mes. . . . . Ptas. 0'25  
Fuera, trimestre. . . . . 1'25  
Extranjero . . . . . 2

PAGO ANTICIPADO.

PERIÓDICO POLÍTICO.

REDACCIÓN.

Castelar, 57.

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

## A LOS REPUBLICANOS

Nos dirigimos á los del distrito electoral Novelda-Monóvar.

Por el anterior número de UNIÓN REPUBLICANA habrán tenido conocimiento del acuerdo adoptado por los presidentes de las distintas Juntas municipales, que se reunieron en esta ciudad.

Se trató pues de ir al retraimiento por esta vez.

Mañana comenzarán á desfilar por ante las urnas los electores monárquicos, los embaucados por el cacique con el señuelo de una próxima prebenda, los débiles de voluntad, los empujados por la miseria; en una palabra, el «rebaño humano» como dijo muy acertadamente el insigne Costa.

Ante ese concurso incoloro de votantes, debemos permanecer tranquilos, sin movimiento, indiferentes por lo que á nuestro derecho se refiere, no así por lo que á los intereses en cualquier orden de estado puedan afectar al país. Esa masa indefinida, sin conciencia de su deber, acude como siempre á todo llamamiento, y no piensa que con su incomprensible actitud fomenta su ruina, labra su miseria; contribuyendo á la vez al próximo desquiciamiento de España. Porque no se concreta más que á elevar al poder hombres de miras egoístas y puramente personales, hombres solo atentos al bien de partido, á las exigencias del cacique, á las demandas del poderoso, para conservar y prolongar en lo posible las bienandanzas que proporciona la autoridad ó el cargo, sin bajar jamás la vista para fijarla en el triste cuadro de hambrientos que holla á su paso.

Por todas estas causas y

otras que se alcanzan aún á la más miope inteligencia, no debe ninguno que se llame con orgullo republicano llegar hasta la mesa electoral, no á depositar su voto, porque eso equivaldría á ir contra sí mismo, sino que ni siquiera á conocer el resultado más ó menos favorable que ofrezca lucha librada entre lobos que no reconocen más presa que el erario público.

A séres de tal índole, ó se les mira de lejos huyendo del peligro con que amenazan, ó se les acomete de cerca con valentía para de un certero golpe deshacerse de ellos.

Ya que por circunstancias especiales, nos vemos privados esta vez de acudir á la lucha, no perdamos el tiempo inútilmente, y preparémonos para futuras contiendas.

*No son grandes los pueblos por su extensión, ni por el número de sus habitantes; lo son más bien por su civilización, por la mayor cantidad de ciencia y de virtud; por el goce amplio y equitativo de los bienes de la naturaleza, prodigados por la gracia ó el trabajo, por la fecundidad de la tierra, ó la actividad del hombre; pero sin vedados, sin colos de soberanía en la producción, sin privativas leyes á las generales necesidades, sin fermento de apetitos acaparadores, que son gérmen de la propiedad privada, de la acumulación de los productos, del ayuntamiento siempre bastardo de la riqueza.*

LORENZO FENOLL BELDA.

**PACOTILLA**

Durante los últimos ocho días Novelda ha recibido la visita de algunos de los candidatos que luchan por este distrito en las elecciones que han de celebrarse mañana. También estuvieron en ésta el jueves último y

fueron *banqueteados* por Tomás y Vicente, (cuenta mitad supongo yo), los diputados á Cortes Sres. Beltrán y Barón de Petrés en compañía de Ganga y varios otros caciques de inferior categoría de distintos pueblos del distrito Novelda-Monóvar.

La visita ha pasado desapercibida para la mayoría de los noveldenses. Verdad es que tampoco les interesaba gran cosa, pues ellos con echar en la urna el pedazo de papel que les entreguen el *pastor* ó *zagales* de su ganado respectivo, cumplen su *borreguil* misión, sin importarles nada el nombre ó nombres que en la papeleta vayan impresos.

Yá, yá verán ustedes que mandadas, con su *zagal* al frente, se ven el domingo entrando en esos colegios electorales, cual ganado lanar que llega al corral siguiendo el *manso del cencerro*.

Y luego.... á echársela por ahí de independientes, de hombres cultos y hasta de republicanos.

¡Embusteros!

\* \*

Pues como iba diciendo, el jueves estuvo en Novelda el Barón de Petrés, del cual se asegura que, durante su permanencia aquí, visitó á don Gregorio Rizo. ¿Para qué? Pues para solicitar del político de la plazuela de los Santos Médicos que le cediera sus votos.

Y efectivamente; D. Gregorio parece que se negó en absoluto á apoyar la candidatura de la comandataría Petrés-Arroyo-Ganga.

Malos vientos deben correr en Novelda para Vicente y Tomás cuando el diputado conservador ha dado ese paso.

Tendría gracia que, con vara y todo, perdieran la elección los dos exrepublicanos noveldenses.

Se dán casos.

Y derrotas.

\* \*

Pero ¿es verdad?

¿Es verdad que D. Gregorio Rizo vá á presentar una querrela contra su hermano Vicente porque éste ha dicho que Gregorio había vendido sus votos para la elección de mañana, por la cantidad de quinientas pesetas, al jefe de los canalejietas de la localidad?

Pero D. Vicente: ¿usted ha dicho eso?

Pues buena la vamos á armar; es

decir la van á armar ustedes porque lo que es á mí.... á mi *Prim*.

Celebraré que no sea nada lo del ojo; digo lo de la venta de votos y que el fratricidio político no llegue á realizarse.

¿Qué sería de Tomás si llegase á faltarle el concurso de su amiga la vara, digo de su amigo D. Vicente?

¡Oh, qué desgracia!

\* \*

Yo lo vide.

En el palco que de costumbre vienen ocupando en el teatro los hermanos Abad, ví en la noche del martes al *cariñoso amigo* de Tomaset, Eliseo Navarro, como otras noches he visto á Manuel Segura.

¡Y que no fueron sabrosos los comentarios que hizo el público!

—Yá ha caído Eliseo—decían unos.

—Tambien á Eliseo han camelado—exclamaban otros.

Pues ¿y los amigos de los Abad?

—Ahí teneis á Eliseo—decían—el furibundo enemigo de Tomaset ha sucumbido y allí en el palco de Pepe está con él, arrojando serpentinas al escenario y riendo las gracias del hermano de su particular y político enemigo.

Y allí estaba. Y reía. Yo lo vide.

¡Al igual que el *capellá*!

Eliseo va al palquet!

Ché Navarro: ¡has clavá.

Puées gloriarte, Tomaset.

Juan Palique.

DE COLABORACIÓN.

## MISERIAS

Aquel grupo me llegó al alma; un hombre de luenga y blanca barba, decaído por la vejez, castigado por el infortunio, falto de un brazo, tullido, imposibilitado. A su derecha una infeliz mujer, también anciana, y como su compañero también decrepita, ostentaba una horrorosa cicatriz en la mejilla izquierda. Junto á los dos viejos, dos niñas arapietas, con la faz llena de mugre, brillando en sus ojos el fulgor del hambre, las remembranzas de una miseria lenta, aplastante, sólida. La, al parecer, de menos edad, se acer-

có á mí alargando una manecita flácida, enjuta, ennegrecida por la suciedad y con voz débil, me dijo: «Jóven, por el amor de Dios, déme usted una limosna.»

Era el sonido de su quejumbrosa vocecilla como el cruel lamento de todo un grupo humano, víctima del despotismo brutal y anticristiano de una sociedad encenegada en el vicio, sin alma para condolerse del infortunio, sin la caridad suficiente para mermar tanta pobreza, sin compasión bastante á contrarrestar la miseria.

Instintivamente introduje una mano en el bolsillo y saqué unas cuantas monedas. Se las entregué á la niña; ésta, no sé por qué misterioso impulso, se echó á mis piés llorando, y entre aquellos sollozos que laceraban mi espíritu, mascullaba frases de agradecimiento, palabras de bondad.

—Levántate, niña—la dije.

—Gracias, señor, gracias. No puede V. comprender lo que vale una limosna así... cuando se tiene hambre, mucha hambre.....

—¿Esos son tus padres?

—No, mis abuelitos; mis padres murieron....

Un torrente de amargas lágrimas invadió su rostro.

—¿Por qué lloras?

—Porque cuando recuerdo ciertas cosas.... Mi padre era obrero de una fábrica muy grande, muy grande. Aún no amanecía, cuando ya estaba en pié, dispuesto á llevar un trabajo tan grande como la fábrica. Venía cuando era de noche. Todos los días le llevábamos la comida mi madre y yo; mi hermanita se quedaba cuidando á los abuelos. Cuando mi padre se sentaba á comer, yo notaba que salían de sus ojos lágrimas que entre las judías ó las patatas mezclaban, haciendo más amargo aquel potaje. Al salir de la fábrica, un señorito que era el hijo del amo, acompañaba á mi madre mucho rato; él y mi madre hablaban alguna vez acalorados; mi madre le suplicaba; él, como un bruto, quería comérsela á bocados. Un día me dijo que no la acompañase á la fábrica. Así lo hice. ¡Ay, jóven, fué la última vez que ví á mi madre! Mi padre vino á casa blanco como un muerto, nos abrazó con furia, besó á los abuelitos y se fué; nos asomamos al balcón y vimos los guardias que lo ataban.... Después, asediados por el hambre, tuvimos que implorar la caridad pública, y desde aquel día hasta hoy así seguimos y seguiremos hasta cuando Dios quiera.

Volvió la niña, en la cual vislumbré una inteligencia clara en relación á su edad, á darme con efusión las gracias y se reunió á su familia.

Tanto infortunio, tanta desgracia, tanto abandono implican el desdichoso alarde de los afortunados, de los dueños del placer, de los amos de la alegría que no ven ó no quieren ver el hedor nauseabundo de la pobreza que ellos aumentan con sus iniquidades, con sus escándalos, con sus orgías y francachelas.

Sobra siempre dinero para el vicio; nunca hubo bastante para la virtud, y pues las injusticias de esta desorganización social suponen un abierto ataque á la humanidad que, ora en los talleres, ora en las Fábricas, ya en las calles, se arrastra envuelta en sus mugrientos harapos, deshagamos, mejor, acabemos con esa desorganización implantando las doctrinas sanas, transformistas del mundo.

A. B.

## ECOS

### LOCALES.

#### La veda.

Estamos en su período desde el 15 de Febrero último.

Con este motivo el señor Fiscal del Supremo encareció en atenta circular á los funcionarios de tan elevado ministerio, desplegasen el mayor celo para que la acción de la ley fuese lo eficaz que debe ser en beneficio de la caza.

Ni los preceptos legales, ni las órdenes del Fiscal son respetadas. De unos y de otras se burlan á diario la turba multa de escopeteros perseguidores de la caza.

Mañana, como día de elecciones, es uno de los escogidos por los encargados de destruir la caza, para hacer toda clase de fechorías libremente. Cuentan de antemano para ello con la seguridad de que la benemérita y los guardas jurados y los rurales, descuiden, por otras atenciones más perentorias, su ordinario servicio.

Y para que esto no ocurra, lo hacemos constar, á fin de que por quienes corresponda se adopten los medios necesarios, con lo que se conseguirá cortar de raíz los punibles abusos que se vienen cometiendo en perjuicio de la procreación de la caza.

#### Aviso.

La Junta directiva del gremio de albañiles ha acordado que desde el lunes trece de los corrientes se trabajen nueve horas diarias, en esta forma: De 7 á 8 mañana, reanudando la tarea á las 9 para terminarla á las 12. A la una vuelta al trabajo hasta las 6.

Firman el acuerdo: Faustino Díez, Ceferino Escolano, Joaquín Segura, Antonio Díez, José Martínez y Fabian Díez.

Falta pues la firma de Antonio Amorós, quien se nos dice escusó ponerla hasta tanto conocer la de los demás.

Esto parece que no ha convencido al resto de los firmantes.

#### «La Cooperativa»

Ha cesado, ó al menos á la vista del público así aparece, sin que una buena mayoría de socios sepan aún

á qué causa pueda obedecer tal desaparición.

Las diferentes versiones que sobre el particular hemos oído, todas indecisas, no señalan un motivo fundado que disculpe la poco escrupulosa conducta de los directores de aquella al darla por terminada sin previa convocatoria á junta general, á fin de enterar de su decisión al resto de los interesados en la misma.

Lo poco favorables que son á los señores de la Junta de Gobierno, los comentarios que se hacen, y el interés, tanto individual como colectivo que sobre «La Cooperativa» tenemos, nos mueve por hoy á censurar, aunque de manera muy superficial, el proceder poco noble de los que, encargados de su régimen, la han sepultado en el olvido con desprecio manifiesto de los intereses de los demás.

Confiamos en que conocido cuanto decimos, alguien volviendo por su honradez, puesta en entredicho, nos impondrá de lo que haya de cierto en tan manoseado asunto, para que podamos hablar con mejor conocimiento de causa.

De no hacerlo así, ya buscaremos nosotros la forma de llegar en cuanto nos sea dable hasta la verdad, para esponerla al público, sin atenuaciones que la desvirtuen.

A cada cual lo suyo.

#### Alineación.

La casa número 36 de la calle Castelar ha sido derribada. Al reconstruirla los interesados se han separado de la verdadera alineación de la calle, ganando con ello unos sesenta centímetros ó más de terreno.

Este desvío caprichoso de línea, no debe consentirse, por ser contrario á ley. Si se permite, los propietarios de casas colindantes, harán lo propia mañana, y tendremos que la calle de Castelar, continuación de la de San Roque, lo mejor y más hermoso de Novelda, pierde en espaciosidad unos 60 centímetros, porque así lo ha querido la benevolencia de nuestro Ayuntamiento.

Fijese en ello el señor Alcalde, y verá que para reedificar la citada casa número 36 se ha tomado la línea de la calle de la Fuente, sin tener en cuenta, porque así conviene al propietario, que no es ese el punto de base para la alineación, por aparecer notoriamente desviado este de la línea general.

Esperamos, pues, que el Ayuntamiento, atendiendo al ensanche y reforma interior de la población, acordará impedir la continuación de las obra indicada en tanto no se abserven en ella los preceptos reglamentarios.

Para que esto no se repita deben nuestras autoridades, si es que en alguna estima tienen á Novelda, disponer la confección de un plano total de obras en el que se precisen las calles, plazas y alineaciones. Así

es como se conseguirá someter á todos á los estrictos límites de la justicia y el mejoramiento, saneamiento y ensanche interior del pueblo, no dependiera como hasta hoy del mayor ó menor grado de benevolencia política que se guarde con los propietarios.

#### El reparto de telégramas.

Lo que viene ocurriendo en Novelda con el reparto de telégramas no tiene nombre. Increíble parece que estas cosas sucedan en una población de la importancia de la nuestra, pero no por esto es menos cierto.

El domingo último no se presentó en la oficina de telegrafos el encargado de repartir los telégramas. El digno jefe de esta estafeta Sr. Fernandez Gran, se informó al momento de la causa á que obedecía el no haber acudido el empleado á la oficina y al saber que su subordinado no se encontraba en Novelda notificó al alcalde lo que ocurría á fin de que nombrase á un sustituto, y que el público no sufriera perjuicio en sus intereses. No obtuvo contestación alguna y al insistir nuevamente en su petición, se le contestó que el Alcalde estaba en el campo. Y de este modo transcurrió el domingo y el lunes y los telégramas que llegaron quedaban detenidos por no haber quien los repartiera.

Enterados algunos comerciantes de lo que ocurría telegrafaron á la Dirección. Por fortuna los telégramas se han venido repartiendo por el jóven D. Luis Navarro que había venido desempeñando el cargo, antes de ser nombrado el empleado que acaba de abandonar, sin aviso alguno, su puesto, se ha ofrecido á hacer el servicio gratis por unos días.

¿Qué la parece á D. Vicente Rizo todo esto? ¡Crée el Sr. Alcalde que su modo de proceder en esta cuestión es el que corresponde á una primera autoridad de Novelda?

Es verdaderamente censurable la apatía del Sr. Rizo é injusto que el comercio de Novelda esté á merced de los viajes más ó menos largos que haga al campo el Alcalde. ¡Y si al menos al regresar solucionara las cuestiones! Pero nó; sin duda ocupado en trabajos electorales no se ha dignado resolver una cosa tan fácil.

Muy mal, Sr. Rizo, pero muy mal ha obrado usted en esta cuestión que aun está pendiente al escribir estas líneas. Y no decimos más hasta que vamos como se resuelve el asunto: por hoy el proceder del Alcalde merece censuras y lo censuramos.

Y al modesto jóven Sr. Navarro, (al que por cierto el Ayuntamiento le adeuda una mensualidad), que tan desinteresadamente se ha puesto al servicio del comercio noveldense, le otorgamos el aplauso que merece su conducta.

Después de escrito lo anterior se

nos comunica que la Dirección General ha contestado al telegrama que le dirigieron los comerciantes para anunciarles que si el pueblo no paga el ordenanza la estafeta de Novelda solo hará el servicio oficial.

No nos queda tiempo ni espacio para más. Pero recomendamos al señor Alcalde que se fije en lo contestado por la Dirección General y vea el perjuicio que puede traer á Novelda su apatía.

¿Que no hay dinero para pagar un ordenanza?

Pues se busca ya que para otras cosas menos necesarias lo hay.

## EL CARNAVAL

### EN NOVELDA

Bailes, ninguno; es pecado imperdonable bailar estando el Señor de manifiesto.

El templo bastante concurrido de fieles, y la procesión del mártir lo mismo. Lucíanse muchos cirios, algunos de ellos, sin exageración, aprovechables para postes telegráficos.

Por la tarde del citado día algo de humor callejero, producido por la juventud poco aficionada á postrarse ante imágenes de barro. Escasos disfraces; pero de gusto. La mayor parte de ellos, alternando con los colores de la bandera republicana, fueron muy celebrados.

Esto indica que vamos progresando, aunque sea á paso lento. Conocemos á casi todos los jóvenes que constituyeron el clou de la fiesta carnavalesca. De citarlos se vería que todos ellos huyen de los lugares perfumados con incienso y mirra. Pero no lo hacemos para no dar motivo á que la *beatría* desahogue su bilis, motejándoles de judíos, herejes, impíos y otras palabrotas de que á diario usan para limpiar su conciencia.

¡Jesús, bendito seas!

### EN ASPE

Han transcurrido los días del carnaval en medio del más franco bullicio y alegría. La variedad de disfraces ha sido admirable tanto en la calle como en los bailes efectuados en la fábrica de los Sres. Calpena Hermanos y en el Teatro.

En el primero de ellos permanecemos breve tiempo, siendo muy atendidos y obsequiados por los cariñosos amigos con quienes pudimos cambiar un afectuoso saludo.

La concurrencia era bastante numerosa, casi podíamos decir excesiva. Muchas y muy bonitas mujeres; unas encantadoras por la fineza de su trato y otras perdiendo gracia por su acentuado desdén.

No obstante, por lo que á nosotros respecta, quedamos obligados á mostrar gratitud por el recuerdo y por las complacencias y consideraciones que se nos tuvo.

Del salón de los Sres. Calpena Hermanos pasamos al Teatro, donde permanecemos hasta la terminación del baile.

Estaba el local artísticamente engalanado, formando techo una bonita combinación de cintas de los colores nacionales cruzadas con peregrino desorden por infinidad de serpentinatas. Los antepechos de los palcos lucían también variadas colgaduras.

De todos los lados desprendíase irisada lluvia de *confetti* que al llegar al suelo iba tejiendo caprichosa alfombra multicolor, por la que discurrían con acompasado movimiento las parejas de baile, inspiradas en las alegres notas de la notable orquesta de bandúrrias y guitarras que bajo la acertada dirección de D. José Martínez Espinosa amenizaba la fiesta.

La luz por lo espléndida hacía rutilar en preciosos cambiantes aquel abigarrado y grandioso cuadro, de cuyo admirable fondo resaltaban con vigor las esculturales líneas de la belleza, simbolizada por un conjunto sin igual de hermosas jóvenes aspenses.

De alegría, luz, colores y belleza se componía tan atractiva fiesta, que bien pudiéramos llamar familiar, por la corrección, orden y confraternidad de los concurrentes, entre los que no hubo ni reprochéz ni desdenes, sino cortesía, respetos, atenciones y finezas, que arrancan simpatías, muestran gratitudes y crean sinceras amistades.

Intentaríamos dar los nombres de aquellas distinguidas y elegantes jóvenes, en que á la buena cualidad de su trato fino y afable, unen su donosura y exquisito gusto en el vestir; pero no lo hacemos por dos causas: la primera, porque nos haríamos interminables, y la segunda (y ésta es para nosotros la más respetable) porque tememos cometer alguna involuntaria omisión que haría de lastimar nuestra delicadeza.

Así que solo nos limitaremos á consignar por orden los nombres de las gentiles señoritas que merecieron honor y premio del inteligente é imparcial Jurado, por la originalidad del traje ó disfráz con que concurrieron al baile. Son aquellas: D.<sup>a</sup> Teresa Michavila, D.<sup>a</sup> Antonia Quinto, D.<sup>a</sup> Francisca Alenda, y D.<sup>a</sup> Dolores Díez Miralles.

No queremos terminar sin hacer patente nuestro profundo agradecimiento y respetuosa consideración hacia todos, sin distinción alguna por las señaladas y espontáneas muestras de cariño simpatía y amistad que inmerecidamente recibimos.

Para el baile de Piñata, podemos asegurar á sus organizadores la concurrencia de varios distinguidos jóvenes de la buena sociedad noveldense, que lucirán bonitos y originales disfraces. No decimos más por el placer de la sorpresa.

## BOLETIN MUNICIPAL.

### ADMINISTRACIÓN DE CONSUMOS

Total de lo recaudado durante los días 3 al 9 de Marzo:

**908'28 pesetas.**

### MATADERO PÚBLICO

Relación de las reses sacrificadas para el consumo durante los días 3 al 9 de Marzo:

12 cerdos, 20 ovejas, 29 carneros y 18 corderos.

Total 79 reses con peso de 2.156 ks.

### REGISTRO CIVIL

#### Nacimientos.

Enrique Amorós Sepulcre.

Tomás Esteve Aldeguer.

Manuel Amorós Martínez.

Enrique Martínez Beldá,

María Mira Castell.

Dolores Martínez Martínez.

Fabián Martín Maestre.

Alfredo Pérez Candela.

Antonio Hernández Crespo.

Antonio Pérez Navarro.

Total, 10.

#### Defunciones.

Gabriel Segura Torregrosa, 18 años.

Vicente Garcia Mira, 50 años.

Tomás Carbonell Navarro, 41.

Encarnación Abad Amorós, 79.

Total, 4.

#### Matrimonios.

José Crespo Vázquez con Engracia Martínez Penalva,

Total, 1.

## De Teatro.

Con las funciones del sábado, domingo y mártir últimos, terminó la temporada. ¡Y qué final! Con arreglo á las obras representadas y al trabajo ejecutado por la compañía en dichos tres días, pueden ustedes calcular que el precio justo de cada localidad debió ser 0'25 butaca; 0'10 entrada general; palcos de 4 asientos, 1 peseta; etc., etc.; y aun á estos precios la suma de público no debió ascender á más de veinte personas. ¡Qué mal, pero qué mal lo hicieron los señores cómicos y que lástima de dinero que nos hemos gastado todos por ver esas tres funciones!

En la noche del mártir una minoría del público se entretuvo tirando serpentinatas al escenario. ¡Qué gracioso! Sin duda esos señores van al Teatro á divertirse ellos y molestar á los demás, cosa que, por lo visto, se puede hacer impunemente en Novelda. Gracioso, graciosísimo resultó lo de las serpentinatas y los que fueron al Teatro por ver la función

tan contentos con haber pagado su localidad y no enterarse de lo que se representaba en el escenario. ¡Si somos de lo más pillines.....

### El Partiquino.

## NOTICIAS

Con la simpática jóven D.<sup>a</sup> Engracia Martínez Penalva ha contraído matrimonio nuestro querido amigo D. José Crespo Vázquez.

Deseamos á la jóven pareja una eterna luna de miel.

A nuestro querido amigo y correligionario D. José Martínez Valero, le ha sido concedida la mano de la distinguida Srta. Carmen Campello.

Ha regresado de Valencia bastante mejorado de la vista, nuestro estimado amigo D. Martín Gómez Navarro.

## Para San José

Los aficionados á Tarjetas Postales, hallarán á satisfacción en el establecimiento de los Hijos de Antonio Cantó, toda clase de iniciales, nombres, frases sueltas, felicitaciones, etc., etc., siempre que se pida con algunas horas de anticipación.

En Valladolid, á donde fué con objeto de asistir á los funerales de su hijo Ernesto, ha fallecido la virtuosa señora D.<sup>a</sup> Matilde Segura Gumiel, viuda que fué de D. Pascual María Cantó.

Acompañamos á la familia en su justo dolor.

En atento B. L. M. nos participa nuestro buen amigo D. Alejandro Such Más, que, además de tener la representación de varias casas editoriales de Madrid y Barcelona y la de compañías de seguros de incendios, marítimos, vida, accidentes del trabajo, tanto colectivos como individuales y contraseguros, ha dado principio á la agencia de negocios, para la compraventa de tierras y casas, como también para la colocación de capitales.

Los que en tal sentido deséen algo del Sr. Such, pueden pasar por su casa, Hernán Cortés, 8, Novelda.

El Siglo XX, Novelda, tiene depósito de máquinas de coser, marca «La Fabril Valenciana».

Se garantizan por dos años.

Reciben encargos para la adquisición de máquinas destinadas á confeccionar toda clase de género de punto.

Tiene á la venta al contado ó á plazos, persianas de todas clases, incluso las privilegiadas españolas.

El Siglo XX, Novelda.

Hijos de A. Cantó, impresores, Novelda.

## Sección de Anuncios.

CLÍNICA DE CIRUJÍA GENERAL (OPERACIONES)  
Y ENFERMEDADES DE MATRIZ.

### Rafael Pérís Cubells

EXMÉDICO

DEL HOSPITAL PROVINCIAL DE VALENCIA.

Consultas de 11 a 1 y de 3 a 5.-Calle Mayor, 12,

### NOVELDA.

### FÁBRICA DE SOMMIERS Y MUEBLES

#### El Siglo XX.--Novelda.

El dueño de este acreditado establecimiento pone en conocimiento del público que en beneficio de éste ha rebajado los precios de los artículos de su fabricación como sigue:

SOMMIERS de 1.ª para matrimonio, cuyo precio era de 25 pesetas hoy a 14.

SOMMIERS de malla redonda, para matrimonio, los de 16 pesetas a 11'50.

SOMMIERS de malla plana doble, los de 14 pesetas hoy a 10'50.

Los camerós y de cuerpo disminuyen en una y dos pesetas respectivamente.

Todos los SOMMIERS llevan ocho tornillos en lugar de cuatro que antes llevaban, con lo que la rebaja en los precios es más importante.

HAY UN GRAN SURTIDO EN CÓMODAS DESDE 30 PTAS.

Visitar **EL SIGLO XX.**--Calle de Castelar, **NOVELDA.**

## Pompas Fúnebres

Los señores **Martínez y Segura** han montado un magnífico establecimiento en la calle de **Sirera y Dara, 20.**

Hay féretros de todas clases y precios; coronas, cintas, adornos y cuanto se requiere al mejor gusto y servicio del público.

Los que visiten esta nueva **Funeraria** encontrarán a satisfacción cuanto apetezcan en relación a su categoría y medios económicos.

## Taller Mecánico

### DE PUNTO INGLÉS

2, Plaza de Fernandina, 2,

### NOVELDA.

La dueña de este establecimiento **Doña Antonia Pérez**, tiene el gusto de ofrecer sus servicios a todos los vecinos de esta ciudad, en toda clase de trabajos de punto liso, rayado e inglés; para lo cual cuenta con máquinas de última invención. Se confeccionan toda clase de medias y calcetines.

Especialidad en Cubrecorsés, Refajos, Camisetas y Pantalones de todos los tamaños, para señoras, caballeros y niños. También se componen medias y calcetines; todo a precios muy reducidos.

Se garantiza la esmerada y sólida confección de todos los trabajos de esta casa.

Economía, prontitud y aseó.

Plaza de Fernandina, 2,

### NOVELDA.

## Imprenta y Encuadernación.

### Objetos de Escritorio.

TARJETAS

SELLOS DE

POSTALES

CAUCHÚ Y METAL.

LIBROS RAYADOS DE TODAS CLASES Y TAMAÑOS.

ESCRIBANÍAS DESDE 10 PESETAS HASTA 50.

CARTERAS Y TARJETEROS DE BOLSILLO.

### Hijos de A. Cantó.--Novelda.

## QUINTÍN SAN BARTOLOMÉ

### Especialidad en Calzado cosido de Lujo

San Isidro, 16,

### NOVELDA.

## UNION REPUBLICANA.

PERIÓDICO POLÍTICO

NOVELDA.

PROVINCIA DE

Sr.